

Zeitschrift: Le nouveau conteur vaudois et romand
Band: 78 (1951)
Heft: 10

Artikel: Billet de Ronceval : le dernier amen
Autor: St-Urbain
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-227846>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Par goût, simplement, je préfère ces gens qui embrassent les causes perdues : tel ce Rovéréa qui se battit, on croit pour Berne — au moment de la révolution. Mais qui se battait plutôt pour la simple bonne règle. Ce sera l'occasion, peut-être, d'un autre article.

Celui d'aujourd'hui était à la recherche de petites malices comme il y en eut, comme il y en aura toujours. Cela m'amuse d'en trouver dans ce bon

vieux temps qu'on nous vante comme le musée de toutes les vertus.

* * *

P.-S. — *Bescherelle Ainé*, tome 2, D-H, page 1942 : ETROUBLE, s. m. (corrupt. d'estrouble). Agric. Nom donné au chanvre dans quelques localités.

Maurice Butticaz, vétérinaire,
Payerne.

BILLET DE RONCEVAL

Le dernier amen

On lui disait « Amen-à-tout », à ce pauvre type, et on l'a mené avant-hier à la Croix-du-Revers, après une vie bien terne.

Il y a des gars à qui tout réussit, d'autres qui ratent tout : lui, de son vrai nom Edmond, il n'a eu qu'à se taire, tout le long de ses jours, s'incliner et dire oui et amen à tout. Gosse, il était obéissant à un point que c'était gênant, presque louche : on n'avait jamais vu un écolier aussi brillant par son manque de personnalité. Donc, bon écolier, toujours bien vu, cité en modèle ! Et ça a continué partout. Au service, troubade modèle, toujours à l'heure, net comme un jeton, bien vu comme toujours, mais évidemment toujours destiné à marcher au pas, une, deux, une, deux... et ça a duré jusqu'au territorial et à la garde locale !

Il s'est marié avec la femme que la maman avait choisie : plus d'argent que de charmes, et femme de tête, mais pas de celles qui sont jolies à regarder et font chaud un peu partout. Il a eu des enfants, bien sûr, et qui ont grandi comme les autres, et ont bien tourné, sauf un qui a lâché la bande et qui est allé par les Amériques, un qui

étouffait dans cette vie où il ne voulait dire amen à tout, comme son père.

Il a eu des honneurs, sans les avoir cherchés, parce que, dans son village, on a trouvé bien agréable d'avoir dans les autorités un gaillard souple de la sorte, un qui n'avait jamais un mot plus haut que l'autre, et qui, bien sûr ! était toujours d'accord. Élu, et réélu, sans discussion, jusqu'au moment où on lui a dit : « — On ne te reporte plus, tu es trop vieux ! »

Alors, il s'est retiré et n'a plus pipé un mot, jusqu'au dernier soupir. Le pasteur est allé le voir, lui a parlé d'un monde meilleur. Edmond, surnommé « Amen-à-tout » l'a laissé dire, se demandant comment serait fait un monde meilleur. Il a dit amen à la prière et s'est laissé aller tout doucement...

En sortant du cimetière, encore sous le coup de cet effacement, René n'a pas pu se tenir :

— Pauvre bougre d'Amen-à-tout ! Qu'est-ce qu'il va devenir dans l'autre monde s'il n'a plus d'amens à dire à tout un chacun ?

Et on est rentré chez soi, sans plus.

St-Urbain.